
ASSEMBLEE GENERALE ELECTIVE

05 Octobre  2024
Maison des Sports - Quimper

Appel nominal des clubs par la Secrétaire Générale du Comité :

Sont présents ou représentés : CN Brest, Carhaix Natation, Club nautique Chateaulinois, 
Club nautique Concarnois, Dauphins de l'Elorn Landerneau, Club nautique de Morlaix, Les
Nageurs Bigoudens, Union Quimper natation, Les nageurs des 3 Rivières
Se sont excusés : Pays Landi natation et les Orques de Rosporden
Sont absents : Armoricaine de Brest, Douarnenez Natation, Les Branchy's

9 clubs sont présents sur les 14 clubs affiliés au 31 août 2024, représentant 2124 voix.
Le quorum étant de 1270 voix, l'AGE peut valablement délibérer.
La majorité absolue est de 1063 voix.

Bienvenue au club des Selkyes nouvellement affilié ; le club des nageurs des 3 Rivières 
annonce leur changement de nom , il devient le Cercle des Nageurs de Quimperlé.

Avant de commencer cette AG Elective, je vais demander à tous ceux qui le peuvent ,de 
se lever pour rendre un hommage à Philippe Dornic , qui nous a quitté brutalement le 30 
août dernier. Nous garderons longtemps dans nos mémoires son image. Au sein du CD et 
de la Ligue, il était discret et assurait son rôle d'officiel tant en Natation Course qu'en Eau 
Libre où Jean-Yves le préparait pour prendre sa suite.

Lors de l'AG du 26 janvier dernier à Châteaulin, j'avais lancé un appel pour intégrer le 
Comité 29 , sans attendre les élections. J'avais listé les tâches à réaliser et insister sur la 
motivation première du bénévolat : le plaisir car, je disais, le bénévolat, c'est d'abord des 
rencontres et des amitiés qui se créent et c'est ce qui le rend attractif !
Aujourd'hui, je suis contente de voir que 5 personnes ont entendu cet appel.
Avant de procéder aux votes, je souhaite faire un rapide bilan des 4 dernières années.

17 octobre 2020 - 05 octobre 2024, 4 ans de Comité

En 2020, tout s'est arrêté en mars pour le premier confinement !
En octobre, lors de l'AG de Pont l'Abbé, nous portions tous un masque et nos chaises 
étaient très éloignées les unes des autres.
Le Comité Départemental avait fait le choix de se réunir en présentiel pour cette AG 
élective.
Peu de temps après, nous avons de nouveau été confinés et nous avons du attendre le 13



juin 2021 pour nous retrouver à Pleyber Christ pour une compétition de reprise avec 133 
nageurs issus de 7 clubs.
Seuls les nageurs inscrits au PPF (Plan de Performance Fédérale) avaient eut la 
possibilité de s'entraîner pendant cette année et tout était très compliqué...
La Fédération a alors pris la décision lors de son AG du 26 mai 2021 , de modifier les 
dates des saisons pour la Natation Course , de manière à ce que nos jeunes nageurs 
puissent rester 4 mois de plus dans la même catégorie (année civile ).
C'est aussi le moment , où certains clubs pour proposer des activités à leurs adhérents, 
ont développé l'Eau Libre, puisque la pratique en extérieure a été possible avant la 
réouverture de nos piscines.
C'est aussi à ce moment là , que le CD a pris la décision de modifier sa gestion pour 
présenter ses rapports en année civile, ce qui est fait fin janvier début février depuis. Cela 
nous permet d'être en adéquation avec les différentes subventions perçues et de pouvoir 
présenter des comptes sur le même exercice comptable que nos financeurs.

Lors de cette olympiade, il y eut des difficultés dans plusieurs clubs et à chaque fois, les 
élus du CD ont essayé d'apporter leur aide, dans la mesure de leurs moyens, pour les 
accompagner dans leur gestion. Je pense en particulier à la réunion , qui avait été 
organisée à Landerneau , suite à la démission du Comité Directeur ou aux réunions avec 
les collectivités pour les discussions de créneaux octroyés dans les nouvelles piscines de 
Douarnenez et Châteaulin.

Pendant la période COVID, suite au travail mené par le CDOS en lien avec Philippe Mahé,
Préfet du Finistère à cette époque, les liens se sont développés avec les services de la 
SDJES ainsi qu'avec les collectivités locales.
Les réunions avec la SDJES autour de l'apprentissage de la Natation , se poursuivent et 
ont permis aux différents intervenants (SDJES, Education Nationale et CD) de mieux se 
connaître.
C'est aussi le moment où les bassins mobiles se sont mis en place, sachant que le Préfet 
disposait d'une enveloppe pour en financer 4 dans le département.

L'année 2022 a vu la mise en place du nouveau fonctionnement fédéral et qui dit nouveau,
dit changement d'habitudes. La mise en place de calendriers sportifs en adéquation avec 
la saison et le fonctionnement en année scolaire des collectivités pour la gestion des 
installations reste un des points noirs de ce changement. Depuis ce moment, nous 
rencontrons régulièrement des soucis pour trouver les lieux de compétitions et pour la 
première fois, nous avons du annuler des compétitions.
Heureusement, nous avons eu accès au bassin de Châteauneuf , géré par la Ligue , que 
nous remercions. Le club de Chato9 n'a toujours pas repris vie mais, cela reste une 
demande de la collectivité pour qu'un club local existe et ce devra être l'objectif de ce 
mandat de le réactiver.

La grande évolution liée au COVID qui perdure, c'est la facilité de réunion en visio qui a 
modifié certaines habitudes de travail. Là, je pense en particulier aux entraîneurs qui 
communiquent régulièrement de cette manière ainsi que par les groupes WhatsApp.
Par contre, il faut faire attention à ne pas négliger les réunions en présentiel, car, comme 
dans le monde du travail et du télétravail, on s'aperçoit que les discussions autour de la 
machine à café sont nécessaires et positives.
La crise a impacté le renouvellement des bénévoles. En effet, ce sont surtout dans les 
premières années de compétition, que de nouveaux parents s'investissent dans les clubs, 
et là, il y a eu une rupture. Actuellement, de nouvelles personnes s'investissent et nous 
avons vu le nombre de nouveaux officiels formés augmenter. 



Aujourd'hui, certains ont fait acte de candidature pour intégrer le nouveau comité.
Il est en effet important d'avoir de nouvelles personnes , pour assurer la passation dans 
les instances.
Cette difficulté à trouver de nouveaux bénévoles , nous a incité à réfléchir à l'organisation 
du Comité Directeur pour répartir les tâches. C'est encore largement perfectible !!!
Pour faciliter le "travail" des bénévoles, il a donc été décidé d'utiliser une application en 
ligne , Basi Compta , pour effectuer la saisie comptable. Vous verrez début 2025 une 
nouvelle présentation des comptes. Plusieurs clubs l'utilisent déjà.
Un grand merci à Nicole pour toutes les années où elle a assumé la trésorerie du Comité 
et à Marine , qui s'est attelée à la mise en place de Basi Compta, ceci, avec l'aide de 
Stéphanie , qui effectue la facturation trimestrielle des engagements.
Isabelle, gère le secrétariat du Comité et se rend disponible pour répondre aux demandes 
des clubs.
Nathalie, elle, se charge de la gestion des compétitions. En plus, elle assure de main de 
Maître, la formation des nouveaux officiels du département.
Philippe, lui, est devenu un spécialiste des sondages pour la constitution des jurys de nos 
compétitions !
Paulo, lui, s'est occupé des récompenses et de la gestion des équipements, que ce soit 
pour nos nageurs ou nos officiels.
Yann, est plus investi dans la gestion du matériel de la Ligue mais répond toujours présent
quand on le sollicite pour nos compétitions, et, lors des réunions, il apporte ses idées.
Yveline, quant à elle, est toujours présente et cherche à dynamiser le programme des 
maîtres. Elle a également bien dépanné le Comité , en mettant à disposition la piscine de 
Pleyber Christ , que gère le club de Morlaix , ou en obtenant la mise à disposition de la 
piscine de La Boissière.
De son côté, Christelle a animé la page Facebook du Comité et a mis en ligne des outils 
collaboratifs de travail. C'est un chantier qu'il va falloir développer pour que les futurs élus 
puissent plus facilement partager les données. Elle n'a pas souhaité poursuivre son 
engagement au Comité et je le regrette.
Et, je terminerai par Marc, qui assume la responsabilité de la formation des officiels au 
niveau de la Ligue et qui a développé avec Nathalie les outils pour cette formation. Merci à
lui, pour les vidéos présentées lors des formations.
De plus, il est la cheville ouvrière du projet d'équipement de chronométrage semi 
automatique , qui facilite la gestion des compétitions et que le CD a acquis en avril 2022.
Avec Yann, il assure la gestion et l'entretien du matériel de chronométrage de la Ligue et 
c'est une aide très précieuse.

Un grand merci à tous pour le temps passé pour faire fonctionner le Comité et pour votre 
implication pour la natation bretonne.

Je n'ai pas abordé l'aspect pourtant le  plus important , pour un Comité , avec le nombre 
de licences et les résultats.
Au niveau des licences, cela varie en fonction des licences .J'Apprends A Nager : cette 
année, il y avait 2538 licences , ce qui est dans la moyenne depuis 10 ans
Quant aux résultats, si les résultats obtenus par les équipes benjamines départementales 
sont en retrait par rapport aux années fastes, on constate par ailleurs un nombre de plus 
en plus important de nageurs , qui participent aux différents Championnats de France, aux
Finales et obtiennent des podiums. Surtout, ces nageurs viennent de différents clubs, ce 
qui montre la dynamique mise en place par les entraîneurs.
En Eau Libre, le Finistère montre aussi sa présence avec plusieurs étapes de la Coupe de
Bretagne et une participation importante.
Le département du Finistère est également celui où les pratiques sont les plus variées, 



puisque la natation Artistique se pratique dans 4 clubs (sur les 8 de la Ligue) et le Water-
Polo dans 3 clubs (sur les 5 de la Ligue).
Je terminerai en rappelant la participation aux JO de Yann Le Goff, nageur de Quimper, 
passé par le CAF de Brest , avant d'intégrer le CPB Rennes.
Sans oublier Emeline Pierre, qui a rejoint le club de Brest à l'issue des jeux de Tokyo pour 
préparer les JOP de Paris , où elle a glané 2 médailles (Or au 100 NL et Bronze au 100 
Dos)
Un grand merci à tous !

Nous allons maintenant procéder au vote. Isabelle vous a remis des bulletins lors de 
l'émargement.
Sur chaque bulletin, un nombre de voix est indiqué. Vous pouvez barrer des noms , si 
vous le souhaitez , mais vous pouvez aussi valider intégralement les candidatures : il y a 
10 postes à pourvoir dans le collège féminin avec 9 candidates , et 10 postes dans le 
collège masculin avec 6 candidats.
Je remercie Nicole et Arlette , qui ont accepté de procéder au dépouillement.

Pendant le dépouillement, comme indiqué dans l'ordre du jour transmis par Isabelle, nous 
sommes à votre écoute et là pour échanger sur vos problématiques.

Informations sur les actions du CDOS :
La Ligne, Théatre Forum, jeudi à Pont l'Abbé sur la prévention des addictions dans le 
sport.
Le CRIB, aide précieuse pour la trésorerie et gestion des associations, est devenu Guide 
Asso Spécialiste et les clubs ne doivent pas hésiter à le solliciter.

Demande de Gaëlle Istin, présidente du CN Concarnois : le coût d’accès au N3 de Water 
Polo est exorbitant et les frais de déplacements également ; le dossier d’aide aux 
déplacements aux Championnats de France Sports Collectifs, attribuée par le Conseil 
départemental n’ a pas été retenu, malgré un courrier de la Présidente.

Demande d'Hervé Huntzinger, président du CN Chateaulin, concernant la création et la 
demande d'affiliation du club "Les Maîtres de l'Aulne" , alors qu’une section Maîtres existe 
au CNCH. Brigitte Bonneau s’est déplacée pour assister aux réunions avec les 
Collectivités et les différentes parties ; la situation reste conflictuelle pour le Président du 
CNCH, qui a du mal à obtenir des créneaux de bassin et voit un nouveau club se créer.
La ligue et sa présidente ont été interpellées, par Hervé : les statuts de ce nouveau club , 
respectant les statuts FFN, aucune obstruction à sa création ne peut être faite.
La cohabitation des 2 Clubs s’annonce compliquée.

Francine Lallauret (Présidente du Club de Quimper) et Gaelle Istin interviennent : il est vrai
que selon les Directeurs de piscines, les relations peuvent être compliquées. 

Les travaux de la piscine de Quimper devraient être terminés en juin 2025 et il y aurait la 
possibilité d’accueillir les Championnats d’été du Finistère .

Agrandissement du bassin de Pont l’Abbé : appel d’offre lancé . 

Travaux prévus à Brest à partir de 2025 pour les bassins de Foch et Recouvrance.

Demande d'Ingrid Calle-Latour, de Landerneau, au sujet des projets de travaux dans les 
piscines. Comment le club peut s'associer au projet et quelles aides sont disponibles ?



Bénédicte Compois (Présidente de la Ligue) rappelle , que dès que des travaux et 
rénovation de bassins sont prévus, il est important d’en avertir la Ligue ; les Collectivités 
doivent respecter un cahier des charges, et notamment l’organisation de compétitions 
sportives ; les différentes Fédérations Françaises doivent être consultées

Inquiétude de l’Assemblée : plusieurs piscines en travaux bientôt , comment pourra-t-on 
organiser les Compétitions, Matchs et Rencontres ?

Résultats des élections au Comité Départemental :

ADRIAN YVELINE 2124
BERNAUD PHILIPPE 2124
BEYRAND CLAIRE 2124
BIGER YVES 2124
BONNEAU BRIGITTE 2124
BRIAND MARINE 2124
CALLE LATOUR INGRID 2124
COLLAY YANN 2124
GRANAT CLEMENT 2124
LE BERRE ISABELLE 2124
MOYOU STEPHANIE 2124
PAOLIN NATHALIE 2124
PEREIRA NETO PAULO 2124
PONCHAUT CHRISTELLE 2124
VELLEN MARC 2124

Les 15 candidats sont élus à l'unanimité

Réunion des membres élus pour proposer un nouveau Président à l'AG.
Yveline Adrian, doyenne propose à l'AG ,la candidature de Brigitte Bonneau
Accord des clubs

Bénédicte Compois, Présidente de la Ligue de Bretagne, intervient pour rappeler la date 
de l'AG Elective de la Ligue , le 09 novembre à Guingamp, faire un appel à candidatures 
potentielles et évoquer le Projet de Ligue, qui sera écrit par les nouveaux élus. Elle 
informe également les participants de la tenue de l'AGE de la FFN et annonce qu'elle se 
représentera.

La nouvelle Présidente clôt l'Assemblée en offrant de partager le verre de l'Amitié à tous 
les participants.

La Présidente La secrétaire

Brigitte Bonneau Isabelle Le Berre


